



Tradisi adalah adat kebiasaan turun temurun ( dari nenek moyang ) yang masih di jalankan daam masyarakat. Napak Tilas berarti menapaki atau menyusuri kembali jalan yang pernah dilalui oleh seseorang, pasukan dan sebagainya untuk mengenang perjalanan pada masa perang atau sejarah masa lalu jadi tradisi Napak Tilas diartikan adat kebiasaan turun temurun untuk melakukan perjalanan yang dilakukan oleh seseorang, rombongan demi mengenang sejarah masa lalu. Demikian pula tradisi yang dilakukan oleh perangkat Dusun Sumantoro beserta keluarga dari KH. Nawawi dan unsur lainnya yang dilakukan pada malam hari.

Tradisi Napak Tilas tersebut diadakan untuk memperingati gugurnya KH. Nawawi yang gugur di Dusun Sumantoro kecamatan Sukodono Kabupaten Sidoarjo. Alasan memilih KH. Nawawi adalah beliau sebagai pejuang atau pembela kemerdekaan negara RI. Sebagai pemimpin pasukan Sabilillah. Napak Tilas ini dilakukan dengan masyarakat setempat yang di adakan pada malam hari, dengan mengarak seperti kranda menuju Ponpes KH. Nawawi yang ada di Mojokerto Jl. Gajah Mada 118.

Ada beberapa kegiatan yang dikakukan sebelum Napak Tilas berlangsung, ada kegiatan sema'an Alquran, ziarah ke makam KH. Nawawi dan pengajian umum, di adakan di monumen yang berada di Dusun Sumantoro Desa Plumbungan Kecamatan Sukodono Kabupaten Sidoarjo.





Untuk memahami KH. Nawawi secara utuh perlu dilacak terlebih dahulu dari beberapa fase dalam kehidupannya. Fase pertama pernah sekolah HIS-P (Hollandsch Inlandsche School Partikuler) yang sederajat dengan Sekolah Dasar sekarang, sebagai santri penuntut ilmu (santri mengenai ilmu) di beberapa pondok pesantren di Tebu Ireng Jombang, ponpes KH. Kholil Bangkalan Madura. Fase kedua, fase sebagai kiai pesantren yang menyebarluaskan ilmu di pondok pesantrennya An-Nawawi kota Mojokerto. Dan fase ketiga, fase sebagai aktifis dan pendiri cabang NU di Mojokerto. Fase keempat, fase dimana beliau sebagai pejuang nasional yang menjadi komandan Barisan Sabilillah di Mojokerto. Fase kelima, fase sebagai pahlawan Nasional yang berjuang dan jasa-jasanya untuk kemerdekaan bangsa dan negara RI diakui oleh pemerintah.

Fase pertama dan kedua adalah fase terpenting dalam tahapan kehidupan KH. Nawawi dan dalam memahami peran, perjuangan, pembaharuan dan kontribusinya serta nilai-nilai kepahlawanannya. Karena tiga fase berikutnya merupakan konsekuensi dari kedua fase pertama tersebut

Kelima fase di atas juga dapat dijadikan sebagai latar belakang (background) untuk memahami kepribadian, kiprahnya dan perjuangannya.











## **F. Penelitian terdahulu**

Nasria Ika Nitasari, Napak tilas Sejarah Kerajaan Majapahit (Universitas Nege ri Surabaya, 3 Agustus 2013). Dalam hal ini membahas tentang sejarah kerajaan majapahit yang berdiri pada abad XIII-XIV.

Artikel yang ditulis oleh Drs. H. Wawan Hernawan, M.Ag. Napak Tilas Agama Ki Sunda (Pembantu Dekan II Fakultas Ushuluddin UIN SGD Bandung, 3 April 2013). Dalam hal ini membahas tentang Napak Tilas Agama Ki Sunda.

Buku yang ditulis oleh Abdullah Masrur Khatib, berjudul “Titik Akhir Di Sumantoro” yang di terbitkan oleh YPLPP SUTASOMA agustus 2013. Dalm buku ini membahas biografi KH. Nawawi dan saat menjadi pemimpin Sabilillah yang akan perang Belanda pada tahun 1946 di Sidoarjo.

Sedangkan dalam penelitian Skripsi ini penulis memfokuskan pembahasannya pada Tradisi Napak Tilas Gugurnya KH. Nawawi yang ada di Dusun Sumantoro Desa Plumbngan Kecamatan Sukodono Kabupaten Sidoarjo dan membahas Sedikit tentang Biografi KH. Nawawi saat beliau menjadi Kepala Laskar Sabilillah Mojokerto. Beliau membawahi daerah Kedurus, Sepanjang, Jemono, dan Bangsri.

Dari pembahasan napak tilas agama ki sunda berbeda dengan napak tilas yang saya teliti. Napak tilas agama ki sunda membahas tentang perjalanan seorang yang menyebarkan agama di sunda, sedangkan napak tilas yang saya teliti membasan tentang gugurnya KH. Nawawi saat perang belanda.

## G. Metode penelitian

Metode penelitian mempunyai peran yang sangat penting dalam penelitian ini karena dengan metode penelitian yang digunakan dapat membantu penulis untuk mencapai tujuan, adapun langkah yang diambil yaitu dengan menggunakan metode heuristik (pelacakan sumber) seperti sumber yang berupa dokumentasi.

### 1. Heuristik

*Heuristik*, yaitu mencari atau melacak untuk menemukan sumber (data-data) yang berkaitan dengan rancangan penulisan skripsi. Kemudian penulis menggunakan dua langkah untuk mencari dan menemukan sumber data sejarah, yaitu:

- a. Langkah Pertama yaitu dengan mencari sumber primer berupa sumber tertulis seperti video yang berisi acara tradisi napak tilas di Dusun Sumantoro Kecamatan Sukodono, berupa monumen dan tanda penghargaan. Penulis juga melakukan wawancara dengan bapak Afif Khusni selaku lurah Dusun Sumantoro yang mengetahui serta pelaku tradisi napak tilas dan masyarakat yang mengikuti acara tradisi napak tilas, dokumentasi saat acara tradisi napak tilas, dan tanda penghargaan. Inilah yang dianggap sebagai sumber primer.
- b. Langkah kedua yaitu mengumpulkan sumber sekunder berupa buku-buku, surat persaksian adanya pemakaman pejuang 45 di makam umum, buku yang ditulis oleh DRS. H. Abdullah Masrur berjudul





Penulisan ini menggunakan sumber yang tertulis dan tidak tertulis, yang menggunakan penelitian untuk menulis sebuah karya skripsi. Dalam hal ini memaparkan sebuah biografi KH. Nawawi dan Tradisi Napak Tilas yang dilakukan di Dusun Sumantoro Desa Plumbungan Kecamatan Sukodono Kabupaten Sidoarjo.

#### **H. Sistematika pembahasan**

Untuk mengetahui gambaran tentang pembahasan dalam penelitian ini, maka penulis membagi penulisan penelitian ini menjadi beberapa bab dan sub bab yang saling berkaitan. Penulis mendasarkan pembagian ini atas pertimbangan adanya permasalahan-permasalahan yang perlu diklasifikasikan dalam bagian-bagian yang berbeda. Sistematika penulisan skripsi disusun dibawah ini.

Bab pertama memaparkan Pendahuluan yang menggambarkan secara umum dari penulisan skripsi berjudul meliputi : latar belakang, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, pendekatan dan kerangka teoritik, penelitian terdahulu, metode peneltiann dan sistematika pembahasan. Bab pertama ini ditulis karena mengungkapkan peneliti untuk memperoleh jawaban atas permasalahan penelitian.karena bagian ini memberikan gambaran mengenai topik penelitian yang hendak disajikan

Pada bab kedua. Setelah membahas bab pendahuluan maka penulis menguraikan kapan dan asal-usulnya tradisi Napak Tilas di Dusun Sumantoro d laksanakan dan membahas sedikit tentang biografi KH. Nawawi. Setelah

membahas bab dua tersebut, penulis membahas bab tiga. Karena bagian bab dua ini agar dari masyarakat atau pembaca mengerti riwayat dari seorang Kiai Nawawi saat melawan Belanda.

Pada bab ketiga ini penulis mengemukakan tentang Prosesnya Tradisi Napak Tilas, yang mencakup tentang tempat dan waktu sampai dengan selesai prosesi Napak Tilas atau sampai dengan finish. Karena dari pembahasan bab ke tiga ini agar dari masyarakat mengetahui tentang suatu tradisi di dusun Sumantoro yang setiap tahunnya di adakan, yang dihadiri oleh orang DPRD Sidoarjo.

Pada bab keempat penulis berusaha mengemukakan tentang kondisi dan respon masyarakat Dusun Sumantoro tentang Tradisi Napak Tilas tersebut. Bagian ini ditulis karena agar masyarakat atau pembaca tahu tentang respon suatu tradisi di dusun Sumantoro yang masyarakatnya sangat antusias mengikuti napak tilas ini. Karena bukan hanya orang tua atau anak muda saja yang mengikuti, tetapi dari anak seusia dini juga mengikuti napak tilas KH. Nawawi

Pada bab kelima membahas tentang kesimpulan dan saran yang menjadi opini penulis dari bab pendahuluan sampai bab keempat dan saran-saran berkenaan dengan penelitian. Bab ke lima dibahas karena menyimpulkan dari mulai bab kedua dan ke empat.